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ОБ ЭТОМ ГОВОРЯТ НЕ ТОЛЬКО ЮРИСТЫ, НО И ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОБЩЕСТВЕННЫХ И 

ВОЛОНТЕРСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ

� Валентина Юрьевна, 

Вы входите в состав Обще�

ственного совета при Главном 

следственном управлении 

Следственного комитета РФ 

по Петербургу. Какие воп�

росы поднимаются на его 

заседаниях?

� Общественный совет при 
Главном следственном управ�
лении Следственного комите�
та Российской Федерации по 
Санкт�Петербургу, председа�
телем которого является рек�
тор РГПУ им. А.И. Герцена 
В.П. Соломин, – связующее 
звено между гражданским обще�
ством и системой следственных 
органов, которые осуществляют 
полномочия в сфере уголовного 
судопроизводства. Это означает, 
что основная задача, которую 
ставит перед собой Обществен�
ный совет, заключается в том, 
чтобы сделать работу Следс�
твенного комитета РФ макси�
мально открытой, прозрачной 
для общества, чтобы граждане 
могли осуществлять обществен�
ный контроль над законностью 
принимаемых решений и их 
реализацией. 

Такой контроль позволяет по�
высить доверие граждан к работе 
следственных органов, возмож�
но, даже включиться в их работу, 
например, в роли волонтёров. 
Со своей стороны, работники 
следственных органов начинают 
гораздо более ответственно от�
носиться к своим обязанностям, 

В центре внимания российских СМИ нахо�

дятся вопросы соблюдения прав детей, ме�

ханизмов их юридической защиты. Заметна 

деятельность в данной сфере и специалистов 

Герценовского университета. Почему пробле�

мы соблюдения прав несовершеннолетних 

стали особенно актуальны именно в послед�

ние несколько лет? Является ли панацеей в 

профилактике правонарушений правовое про�

свещение населения? Своим мнением с «Пе�

дагогическими вестями» поделилась декан 

юридического факультета РГПУ им. А.И. Гер�

цена, доктор философских наук, профессор, 

Заслуженный деятель науки Российской Фе�

дерации В.Ю. Сморгунова. 

учитывать пожелания граждан, 
оптимизировать свою работу в 
целом. Если бы такое взаимо�
действие не осуществлялось, 
продолжала бы расти пропасть 
между государством и обще�
ством, как это, к сожалению, 
происходило в последние годы 
из�за отсутствия механизмов 
обратной связи.

Основное внимание Обще�
ственный комитет уделяет поло�
жению детей и подростков. На 
сегодняшний день они являют�
ся наименее защищёнными в 
правовом плане. Как известно, 
растёт число детских суицидов, и 
Россия занимает одно из первых 
мест в мире по данному печаль�
ному показателю. 

Против подростков совер�
шается огромное количество 
преступлений, поскольку они 
являются наиболее «удобной» 
жертвой, так как не могут со�
противляться ни физическому, 
ни, тем более, психологичес�
кому насилию. Растёт число 
жертв сексуального насилия 
среди несовершеннолетних. 
Дети уходят из дома, причём это 
касается как внешне благопо�
лучных, так и неблагополучных 
семей. И это лишь некоторые 
вопросы, которые нам сегодня 
необходимо решать в срочном 
порядке. Благополучие детей – 
показатель благополучия обще�
ства. Поэтому на заседаниях 
Общественного совета вопросы 
о правовом положении несовер�

шеннолетних часто приобретают 
характер ключевых.

� В одном из заседаний 

принимал участие вице�гу�

бернатор В.Н. Кичеджи – 

именно тогда Герценовскому 

университету было дано по�

ручение разработать памятку 

для школьников по безопасно�

му поведению. На каком эта�

пе находится данный проект?

   � Отмечу, что создание та�
кой памятки для школьников 
по безопасному поведению 
представляет собой достаточно 
непростую задачу. В ее основу 
положен материал, накопленный 
за годы многолетней работы не 
только юристов, но и педаго�
гов, психологов, дизайнеров и 
других специалистов – именно 
поэтому создание пособия и 
поручено РГПУ им. А.И. Герцена. 
Несомненно, что памятка будет 
в дальнейшем корректировать�
ся, ведь многие моменты в ее 
содержании зависят от социаль�
ных и прочих факторов. Нужно 
понимать и то, что памятка, в 

первую очередь, ориентирована 
на защиту прав детей.

На юридическом факуль�
тете реализуются программы 
подготовки педагогов в сфере 
правового образования, пра�
возащитников, медиаторов и 
конфликтологов, помимо уже 
профессиональных юристов. 
Задача защиты прав человека 
в целом и прав ребенка в част�
ности – одна из ключевых, ко�
торые мы пытаемся решать в 
процессе подготовки студен�
тов. Юридический факультет 
в прошлом году отметил свой 
десятилетний юбилей, а также 
25�летие систематического 
юридического образования в 
РГПУ им. А.И. Герцена. Накоплен 
огромный материал, который 
позволяет не только проводить 
серьёзные научные исследова�
ния, но и вырабатывать рекомен�
дации для правоохранительных 
органов, органов государствен�
ной власти и граждан. В частнос�
ти, наибольшее внимание уделя�
ется обеспечению безопасности 
несовершеннолетних, защите их 
прав и законных интересов. 

Периодически проводится 
мониторинг уровня защиты прав 
детей в Санкт�Петербурге. Эта 
работа ведётся, в частности, 
через юридическую клинику 
юридического факультета, где 
осуществляется непосредс�
твенная работа с гражданами; 
а также через сотрудничество 
с аппаратами уполномоченных 
по правам человека и уполно�
моченными по правам ребёнка 
в Санкт�Петербурге и регионах. 
Мы также осуществляем дли�
тельное сотрудничество со шко�
лами Санкт�Петербурга и право�
охранительными органами. 

� Не так давно юриди�

ческий факультет прошел 

общественную аккредитацию 

Ассоциации юристов России – 

«Педагогические вести» пи�

сали об этом событии. Какие 

обязательства это наклады�

вает на факультет?

� На сегодняшний день толь�
ко 104 вуза России прошли эту 
общественную аккредитацию. 
Герценовский университет – в 
их числе. Ассоциацией прово�

дилась тщательная проверка 
образовательных программ 
и условий их реализации на 
юридическом факультете, со�
ответствия качества юридичес�
кого образования российским 
и международным стандартам. 
Успешное прохождение этого 
испытания свидетельствует о 
том, какую роль призван играть 
юридический факультет и Герце�
новский университет в целом в 
развитии юридического образо�
вания в России.

Теперь мы обязаны не толь�
ко поддерживать тот уровень 
юридического образования, 
который соответствует обще�
признанному, но и заботить�
ся о том, чтобы этот уровень 
постоянно повышался, чтобы 
росла привлекательность юри�
дического образования в РГПУ 
им. А.И. Герцена для абитуриен�
тов Санкт�Петербурга, а также 
всей России и зарубежных го�
сударств. 

Мы готовы реализовывать 
наши программы и на между�
народном уровне. Кроме того, 
это подчёркивает ту роль, кото�
рую Герценовский университет 
должен играть в обществен�
ной деятельности: расширение 
связей между государством и 
гражданским обществом, анти�
коррупционная экспертиза за�
конодательства  и деятельности 
органов государственной власти, 
оказание бесплатной юриди�
ческой помощи населению, пра�
вовое просвещение, развитие 
гражданско�правового образо�
вания. И это только небольшой 
перечень задач, которые мы 
готовы выполнять, в том числе, 
в связи с успешным прохождени�
ем общественной аккредитации 
Ассоциации юристов России.

� Какие преимущества 

дает аккредитация юриди�

ческого факультета Ассо�

циацией юристов России? 

Зачем она нужна?

� Общероссийская обще�
ственная организация «Ассоци�
ация юристов России» является 
общественным объединением 
юристов – практиков, ученых, 
государственных и обществен�
ных деятелей. Эта организа�
ция, несомненно, играет роль, 
которую трудно переоценить 
в установлении и укреплении 
взаимосвязи и взаимодействия 
государства и гражданского об�
щества, реализации принципов 
правового государства, каковым 
является Россия в соответствии 
с Конституцией. 

В частности, одной из основ�
ных целей организации является 
содействие развитию правового 
образования, формированию 
юриста, который обладает вы�
соким уровнем правосознания 
и правовой культуры, является 
настоящим, достойным, гражда�

нином своей страны и своими 
действиями способствует росту 
престижа профессии, которая, 
к сожалению, в последние годы 
много потеряла в глазах граж�
дан. 

Юрист уже не всегда ассо�
циируется с защитником прав 
граждан, который всегда готов 
прийти на помощь, но часто с 
коррумпированным чиновником, 
способным преступать закон 
для достижения своих корыст�
ных целей. Да и качество юри�
дического образования также 
часто подвергается сомнению. 
В связи с этим Ассоциация 
юристов России проводит обще�
ственную аккредитацию вузов 
России юридического профиля. 
В 2009 году эта инициатива 
была поддержана Президентом 
РФ. Был издан специальный 

указ, который  предусматривал 
повышение качества программ 
высшего профессионального 
образования, усиление контро�
ля над деятельностью высших 
образовательных учреждений, 
готовящих юридические кадры.

� Уже более десяти лет на 

юридическом факультете ра�

ботает юридическая клиника, 

оказывающая поддержку не�

защищенным слоям населе�

ния. Каковы на сегодня при�

оритеты ее деятельности?

� Целью создания и деятель�
ности юридической клиники 
является получение студентами 
старших курсов практических 
навыков по выбранной специаль�
ности посредством оказания ими 
правовой помощи малоимущему 
и социально незащищенному 
населению под руководством 
опытных юристов – преподава�
телей юридического факультета 
РГПУ им. А.И. Герцена.

С 2010 года в рамках дого�
вора о сотрудничестве РГПУ 
им. А.И. Герцена с Уполномо�
ченным по правам человека в 
Санкт�Петербурге студенты�
клиницисты привлекаются к ра�
боте в общественных приемных 
Уполномоченного по правам 
человека, а также в оказании 
бесплатной юридической по�
мощи несовершеннолетним, 
содержащимся в Колпинской 
воспитательной колонии.

В целях расширения сферы 
деятельности, обмена опытом 
юридическая клиника РГПУ 
им. А.И. Герцена взаимодейству�
ет с региональной общественной 
организацией «Открытая юриди�
ческая клиника Санкт�Петербур�
га», с Ассоциацией юридическо�
го образования и Ассоциацией 
юристов России.

� Как Вы в качестве специ�

алиста оцениваете юридичес�

кую защищенность несовер�

шеннолетних в Петербурге? 

Какие проблемы в этой сфере 

Вы бы назвали основными?

� С одной стороны, в послед�
ние годы проведена огромная 
работа, в которой принимал учас�
тие и наш факультет. С другой, 
эта проблема ещё очень далека 

от разрешения. Это показывают 
те вопросы, которые перио�
дически «всплывают» в СМИ. 
Но ведь необходимо помнить, 
что подводная часть айсберга 
значительно больше: реаль�
ных проблем в области охраны 
прав несовершеннолетних как 
в нашем городе, так и в стране 
в целом, оказывается слишком 
много. Часть проблем, как уже 
говорилось ранее, ставится на 
заседаниях Общественного 
совета при Главном следствен�
ном управлении Следственного 
комитета РФ по Петербургу. В 
решении многих проблем мы 
принимаем участие в процессе 
сотрудничества с уполномо�
ченными по правам человека и 
ребёнка в городе и регионах, о 
чём также упоминалось. Некото�
рые мы выявляем через работу 
юридической клиники.

В качестве основных про�
блем можно назвать следующие. 
Растёт уровень депрессии и 
неудовлетворённости жизнью, 
современная молодёжь не может 
найти применение своим способ�
ностям, не видит перспектив. В 
России наблюдается всплеск 
жестокости по отношению к 
детям, и, что страшнее всего, 
насилие над детьми осуществля�
ется не только на улице, но и в 
собственной семье. Оно носит и 
физический характер, например, 
избиения, и психологический, а 
также посягательство на поло�

– Основная задача, кото�

рую ставит перед собой 

Общественный совет, за�

ключается в том, чтобы 

сделать работу Следст�

венного комитета РФ мак�

симально открытой, про�

зрачной для общества, 

чтобы граждане могли 

осуществлять обществен�

ный контроль над закон�

ностью принимаемых ре�

шений и их реализацией.
– Мы обязаны не только поддерживать тот 

уровень юридического образования, кото�

рый соответствует общепризнанному, но и 

заботиться о том, чтобы этот уровень посто�

янно повышался, чтобы росла привлекатель�

ность юридического образования в РГПУ 

им. А.И. Герцена для абитуриентов Санкт�

Петербурга, а также всей России и зарубеж�

ных стран.

вую неприкосновенность несо�
вершеннолетних. В результате 
дети убегают из дома, но на улице 
их ожидает то же самое насилие. 
Растут беспризорность и безнад�
зорность, и официально число 
таких детей даже невозможно 
подсчитать. 

� Но ведь в последнее вре�

мя очень много говорят о том, 

что нарушения прав детей 

могут иметь место и во вполне 

благополучных семьях. Как 

обстоят дела в этой сфере?

� У нас не развита система 
защиты прав детей в случае 
развода супругов. Дети тяжело 
переживают эту ситуацию,  им не 
только не оказывается психоло�
гическая помощь, но, напротив, 
родители, которые не могут до�
говориться, совершают против 
детей преступления, например, 
похищая их. В решении семейных 
проблем остроту конфликтов мог 
бы облегчить такой инструмент, 
как медиация, которая, в частнос�
ти, развивается на юридическом 
факультете. 

Значительное число семей 
не может обеспечить детям 
надлежащие условия, а это сви�
детельствует о необходимости 
развивать их государственную 
поддержку. Много трудностей 
ожидает семьи мигрантов, по�
скольку уровень их социальной 
адаптации очень низок, что от�
носится и к детям, которые не 
могут пройти успешную социа�
лизацию в школе и дошкольных 
образовательных учреждениях. 
Сохраняется высокий уровень 
девиантности в подростковой 
среде. Это связано с тем, что 
по�прежнему не обеспечивает�
ся детский досуг, а СМИ часто 
негативно влияют на развитие 
подростков. Остро стоит вопрос 
инклюзивного образования, 
поскольку не решены многие 
связанные с этим проблемы. 

Трудности можно перечис�
лять долго, но необходимо от�
метить, что государственные и 
общественные организации, в 
том числе РГПУ им. А.И. Герцена, 
активно сотрудничают с целью 
решения указанных проблем и 
тех, о которых упомянуто не было. 
Правительство Санкт�Петербур�
га также активно участвует в их 
решении. Социальная политика 
в отношении детей является при�
оритетом в Санкт�Петербурге. 

Среди основных нормативно�
правовых актов нашего города 
можно особо отметить такие, 
как Концепция семейной по�
литики в Санкт�Петербурге на 
2012�2022 годы, программа 
«Повышение качества жизни 
детей и семей с детьми в Санкт�
Петербурге» на 2011�2013 
годы. В 2011 году были приняты 
«Социальный кодекс Санкт�
Петербурга», а также Стратегия 
действий в интересах детей в 

Санкт�Петербурге на 2012�
2017 годы. Уполномоченный по 
правам ребёнка в Санкт�Петер�
бурге проводит огромную работу 
по реализации этой политики. 
Общественные организации 
разной направленности – благо�
творительные организации, фон�
ды, волонтерские движения – 
также активно включены в эту 
работу. Еще раз хотелось бы 
отметить и роль Герценовского 
университета, который включен 
в различные программы через 
сотрудничество с органами го�
сударственной власти и обще�
ственные организации. Уже от�
мечалось наше сотрудничество 
с уполномоченными по правам 
ребенка, активное участие в Об�
щественном совете при Главном 
следственном управлении Следс�
твенного комитета РФ по Петер�
бургу, а также активная работа в 
рамках иных проектов.

� Еще несколько лет назад 

широко освещались меры 

по повышению юридической 

грамотности населения. Как 

Вы считаете, принесли ли они 

должный результат?

� Несомненно, результат есть, 
и положительный. Повысились 
уровень правовой культуры на�
селения, традиции безусловного 
уважения к закону, правопорядку 
и суду. Немаловажная роль в 
этом процессе принадлежит раз�
витию образования и воспитания 
в сфере гражданственности 
населения, в первую очередь – 
детей и молодежи. Указанная 
работа проведена не без участия 
вузов и содействовала формиро�
ванию политической и правовой 
культуры личности, нравствен�
ных ориентиров и гражданствен�
ности. 

Определенный результат 
достигнут и в направлении по�
вышения правовой культуры лиц, 
замещающих государственные 
и муниципальные должности, го�
сударственных и муниципальных 
служащих, сотрудников правоох�
ранительных органов. Органы го�
сударственной власти и местного 
самоуправления размещают го�
сударственные заказы по допол�
нительному правовому образо�
ванию своих сотрудников, в том 
числе в области антикоррупци�
онного законодательства. РГПУ 
им. А.И. Герцена активно участ�
вует в реализации подобных до�
полнительных образовательных 
программ.

Но останавливать программу 
повышения юридической гра�
мотности населения нельзя. Это 
должна быть не кратковременная 
политика государства, а стратеги�
ческая программа, реализуемая 
в России на постоянной основе.

Материал подготовил

Антон ДЕРКАЧ, 
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